
人不怕挤。不论怎样挤，挤不到一
处.像壳里的仁，各自各；像太阳里飞舞
的轻尘，各自各。凭你多热闹的地方，
窗对着窗，各自人家.彼此不相干。只要
挂上一个窗帘。只要拉过那薄薄一
层。便把人家隔离在千万里以外了。

隔离。不是断绝。窗帘并不堵没
窗户，只在彼此间增加些距离——欺哄
人、招引人的距离。窗帘并不盖没窗户.
只隐约遮掩——多么引诱挑逗的遮掩!
所以，光秃秃赤裸裸的窗口，不引起任
何注意；而一角掀动的窗帘，惹人窥望
测度，生出无限兴趣。

光秃秃赤裸裸，当然表示天真朴
素。何必这样虚伪。遮遮掩掩的不老
实!逢人只说三分话!就不能一见倾心，
肝胆相照?可是，开口见喉咙，未免浅
显。有乖巧的人，把天真朴素，做了窗
帘的质料.做了窗帘的颜色。一个洁白
素净的帘子，堆叠着的透明的软纱。在
风里飘曳。这种朴素，只怕比五颜六色
更经得起人为的漂洗。认真要赤裸裸
不假遮饰，除非有希腊女神那么完美的
身子，有天使般纯洁的灵魂。培根说
过：“赤裸裸是不体面的。不论是裸露
的身体。还是裸露的心。”人从乐园里
被驱逐出来的时候，已经体味到这句话
了。

便是最赤裸裸的真理。也需要一
些衬托装饰。白昼的阳光，无情照彻了
人间万物，不留下些暗陬让人迷惑，让
人梦想，让人希望。没有轻云薄雾，把
日光筛漏出五色霞彩来。天上该多么
寂寞荒凉!

隐约模糊中，才容许你做梦和想
象。距离增添了神秘。看不见边际.变
为没边际的遐远与辽阔。云雾中的山
水，暗夜的星辰，希望中的未来，高超的
理想。意中的情人，新交的朋友——隔
着窗帘，怅惘迷离，相看一眼，越加添了
想望。偶然目逆，给你无限欣喜。每一
个试探是冒险，每一个发现是惊奇。伟
大，伟大!陶醉迷恋中.也忘却了自己帘
后的狭小与简陋。

这时候，你掀起了窗帘。后面，有
什么?赤裸裸的真实!像泰尼生诗中的夏
洛脱女郎.看厌了镜中反映的天地.三步
跑到窗前.望一望外面的世界。立刻，她
的镜子分裂成两半，她毁灭了以前快乐
而无知的自己。悄悄地放下窗帘.失望
而悲哀。

可是，失去的只是一个迷梦。有时
也能换到窗帘后面的安静和休息.不论
那间屋子多么简陋狭小。

杜甫有一首沉痛的《百忧集行》诗，
开头四句读来却令人感到亲切，因为这
是任何一个在乡村生活过的孩童或少
年，都可能有过的经历：“忆年十五心尚
孩，健如黄犊走复来。庭前八月梨枣
熟，一日上树能千回。”

在我家乡，那遥远的小山村，虽然
别的水果很少见到，但枣树倒有几株。
因为村后有连片的丘岗，坡崖下多生野
树，说不定哪儿就冒出一棵野枣树来，
所以，在我的印象里，枣树都有顽强的
生命力，不须有人特意栽植、护理，它就
能生长出来；有时也不必很高大，一截
树干，横逸几根枝桠，就能结一串串的
红枣。

枣红了，当然是成熟的，一般确实
是秋令的“八月”。《诗经》里早就有“八
月剥枣”的诗句，《大戴礼》曰：“剥者，取
也。”我理解，其实“剥”就是“扑”，用竹
竿把枣子敲打下来。在我们村里，偶尔
也会遇见哪个屋角旮旯里生长着一株
高高的枣树，青枝绿叶掩映着挂在高处
的枣子，最初是青色，如一串串绿葡萄，
馋嘴的孩子发现了，时常仰望着那枣，
把头颈都望酸了，可是也不敢轻易去打
枣，因为这样的枣子常常都是有主的，
打枣被主人发现，到底有些不便或者说
难堪；而如果拾起土块、石头抛上去砸，
又能砸到几颗呢？所以我们只能眼巴
巴地望着那枣由青转红，到了中秋前
后，主人把枣扑打下来，或许还能分享
一升半升。

我们那里若是馈赠枣子，必定用量

米的“升子”，不知为何，这总让我把枣
子与粮食联系在一起。其实，这还真
不错，我从书上得知，在以往大饥荒年
月，枣子还正是“救荒”的难得食物。

《韩非子·外储说右下》就提到“秦大饥
……枣栗足以活民，请发之”。这毕竟
很好理解，饥荒年月，只要能食之物尽
皆食之，何况是产量多，营养又丰富的
枣子？令人称奇的是，古代还有以枣
子代替其他谷物而交作军粮的。如果
记忆没有错，《三国志》中就有曹操征
集不到米麦，让当地百姓以干枣充之
的记载。我从当代作家孙犁的文章里
也得知，他在战争年代，常常食不果
腹，饥饿难耐，如遇枣熟，便走到山野
里捡几枚干枣子充饥。

吃枣的时候，我总想起小时候在村
庄里到处搜寻枣子来吃的往事。特别
爱回忆，有一个小伙伴的家靠近村西
的丘岗，他家院落的一面墙就是一堵
平顶的土岭，上面生满了杂草、杂树，
其中就有一两株野枣，在八月的夕阳
下，枣子从绿叶中闪烁着青青而又红
红的光色，令人心动。终于有一天，我
们说服那个小伙伴，让我们爬上去，很
节制地摘取一捧两捧后，便忙不迭地
溜下树来，以免被发现后让他蒙受家
长的喝叱而使彼此尴尬……我多少年
没有回家乡，就是回去，也没有再去那
个小伙伴家，不知他家那一堵非人工
的高峻而宽阔的土岭墙是否还在，上
面是否还丛生着草树、野枣？对此总
是有一种不尽的忆念。

枣的忆念 □李成

●文学创作和人的生命轨迹有时确实高度相似，一开始蹒跚学步，踉踉跄
跄，摔倒，爬起来再跑。长大了，骨骼硬了，便是健步如飞；等到了中年，体力开始
下降，疾病来袭；到了老年，啥都不用说了。创作呢，大体也如此，一个时期写得
顺畅，一个阶段写得别扭。

●我遇到的瓶颈主要在毕业之后那个阶段，大学时读到诸多文学思潮，遇
到很多潮中人物，天上地下，美洲欧洲，魔幻写实、先锋写作等等，这派那派，五花
八门，眼花缭乱，离开学校，反而不知道怎么写好了。今天想学这个，明天想学那
个，后天想自创一派，这么一闹腾，脑袋成了糨糊，面前的路就看不清了。

●当然这也符合自然规律，就像跑步，跑了较长一段距离，累了，该慢下来
了。慢下来不怕，就怕慢下来喘口气之后，你的速度却怎么也提不起来，你干瞪眼，
这才是最要命的。不少写作者就是这一阶段掉队的，以后再也没见他们跟上来。

●在途中受阻，可能还有一个原因：自己的生活阅历没有跟上，也就是营养
没跟上。以前写农村，写军营，也写一点城市，素材伸手即来。写到一定程度，该
写的都写过了，新的生活经验又没有补充上，就遇到了“粮食”问题。

●人是有惰性的，生活条件一好，吃苦耐劳的劲头就会下降，就不愿下去，不
接地气久了，自然很难写出力作来。生活永远是创作的源泉，无源之水，长不了，
流不远。这是铁律。

瓶颈

大家V微语

□陶纯

如果关于成事，只能说一点，我会说什么？
我非常坦诚地直接回答这个问题：要成事，如果只有一个

原则要遵守——做个老实人，做个老实人，做个老实人，重要
的事情说三遍。老实修炼，老实做事，任何时候做个老实人，
这是我能给各位提出的唯一的一点。

可能你会想，过去讲《孙子兵法》，“兵者诡道也”，就是打
仗就是要出奇兵，就是要尔虞我诈，就是要不讲道德，你才有
可能赢。我也看过一些所谓的商战小说，我不得不说，真的不
是这样的。

其实我在地球上也活了五十年，我学商业、做商业，也超
过了二十年，说到底，在商场还是要靠诚信。可靠的人，时间
长了，还是比不可靠的人得的更多、更值。

在我参加工作之后的二十年，那是2000年到2020年，这
二十年，曾经出现过很多猛人，第一、唯一、最，能干好多事儿，
能征服世界，开疆拓土等等等等。这两三年慢慢都歇了，而且
是以加速度的都歇菜了。

曾国藩是这么说的：“平日非至稳之兵，必不可轻用险
着”，就是如果平常
不是很稳定、很老
实的队伍，就不能
涉险，不能冒险；

“平日非至正之道，
必不可轻用奇谋”，
就平常你不是说最
笨、最正、最扎实的

方式，不能用奇谋，不能用阴谋诡计。
他这句话看上去就没有说什么，只是说老实、老实、老实，

但他实际上在和一个非常能干的人在讨论用兵打仗之道，这
句话他是跟胡林翼说的。兵行险招，部队一定要一直扎实可
靠才可以，军出奇谋，领导者要一直光明正大，才可以。在现
实生活中，一直扎实可靠的部队，几乎不可得，一直光明正大
的领导，几乎没有。所以，没逼到绝境，还是老老实实，不要心
存侥幸，永远不用险招，永远不用奇谋。

其实再退一步讲，哪怕被逼到墙角，我都建议不要用奇
兵，不要用阴谋诡计，还是老老实实，做不到就是做不到，能做
到就是能做到。

除了不用奇兵之外，那你平时应该怎么办？平时也要老实。
除了在危急关头，平时更要老实。你真的作为一个个体，

作为一个团队，作为一个公司，能够爱你的客户，能爱你的上
下游，不要与人争利，老老实实这么长期去做，实际上，你会在
更长的时间做得更好。

曾国藩是这么说的，他是写给李鸿章的：“用兵之道，最重
自立，不贵求人。驭将之道，最贵推诚，不贵权术。”是什么意
思啊？就是说，做事情最重要的是求自己，自己做，不求人；带
团队最重要的是诚实、诚信、诚心，不要耍权术。你不要和自
己手下耍权术，也不要跟周围人耍权术，也不要跟自己的领导
耍权术，也不要跟相关的合作方、相关的利益者耍权术。

做人也一样，老老实实你就去做就好：
自己的事情自己做，第一原则。不给别人添没有必要的

麻烦，特别是不能陷害人家，不能耍权术，第二原则。看上去
很简单的原则，自己的事情自己做，不要给别人添麻烦，能做
到这两条基本原则的人，无论贫贱美丑，就是一个当当正正、
合格的人。如果在此基础上，再能做到勤奋、谨慎，就是人
才。如果再能做到“大处着眼，小处着手”，都不只是人才了，
就是人杰。反之，如果这两个做人的基本原则都做不到，哪怕
智商、情商再高，哪怕腰再细、胸再大、跑得再快、跳得更高、投
得更远，都是人渣。

不容易的，看上去非常普通的，其实是最难做到。
所以曾国藩在另外一个地方讲：“养生与力学，皆从‘有恒’做

出，故古人以‘有恒’为作圣之基。”就刚才你看那么简单的事情，
但是你观察周围能做到的非常少，因为什么？他们没有恒心。

所以再往下说，是有恒，不投机取巧。无论是你养生，还
是做学问，还是带兵打仗，还是成事，贵在坚持。换到现代，无
论健身，还是创业，都贵在坚持，反过来也一样。

老有人问我说，哎，冯老师，你原来学医的，学到医学博
士，那为什么有些病人治不好？

最大的原因你猜是什么？病人吃药没效果的最大原因，
是不遵医嘱，没有恒心，不按时按量吃药，不该停药就停药。
这些人里包括我妈，所有人都有一个妈，我也有一个妈，我那
个妈经常说，哎，我感觉挺好，不用再吃了，我感觉我血压还挺
好，不用再吃了。然后等她感觉血压不好的时候，就直接去叫
救护车了。

成事人创业失败的最大原因是什么？是没耐心、没有恒
心、不尊重商业规律，总认为说，我可以乘风而起，捞一把就
走。不耐心营造商业模式，不孜孜以求经营现金流为正，一直
醉心于讲故事，忽悠一轮融资，再忽悠一轮融资。如果总这么
做，你很难长久。

最后的最后，我再引用曾国藩一段话来强调说如何做个
老实人。曾国藩这么说：“凡道理不可说得太高，太高则近于
矫，近于伪”，道理说得太飘渺、太高，那就是矫情，就是虚伪；

“吾与僚友相勉，但求其不晏起、不撒谎二事，虽最浅近而已大
有益于身心矣”。就是别跟我整天讲那些什么情怀啊、世界
啊、宇宙啊，太矫情，甚至接近虚伪。那做什么呢？咱们就
谈两点：不要晚起，不要说谎。听上去很简单，不晚起，那就
早起呗，不说谎，那就是有啥说啥呗。

其实就是这么一点儿事儿，希望各位不要因为这点儿
事平淡无奇，就不去身体力行。就是这点儿事儿，如果坚持
时间长，就会有效果。

任何时候
都做个老实人

□冯唐

窗帘
□杨绛
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